

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Biblioteca Provincial

Laguna

CRONICILLAS

Como los gallegos del cuento

Los periódicos de América dan cuenta de un robo audaz de que han sido víctimas, cerca de la estación de Nuevo Méjico los viajeros que iban en un tren expreso.

El maquinista vió de pronto que saltaba á la vía un hombre vestido con un chaquetón, un gran sombrero y un pantalón azul.

Dicho individuo dirigióse hacia la locomotora como si quisiera ser arrollado por ésta.

El maquinista dió freno y paró el tren.

Entonces, el sujeto en cuestión salió de la vía y abriendo la portezuela de un coche cama penetró en éste.

Como era muy temprano, los viajeros dormían tranquilamente.

El individuo, que era un temible bandolero, sacó del bolsillo dos revólvers y gritó con voz amenazante:

—¡Fuera de las camas!

Todos los viajeros, sorprendidos y aterrados, saltaron de los lechos en paños menores, creyendo que el tren había sido atacado por una banda de pieles rojas.

El bandido, amenazándoles con sus revólvers, obligóles á reunirse en un vagón, donde estaba, muy tranquilo y aguardando á que el tren reanudase la marcha, un alto empleado de la Compañía.

Luego les hizo que le entregaran todo el dinero y todas las alhajas que llevaban encima.

Todos ellos fueron depositando lo que tenían sobre una sábana que el bandido tendió en el piso del vagón.

Después, uno de ellos, obedeciendo órdenes de éste, ató las cuatro puntas de la sábana.

El bandido recogió el envoltorio, que contenía en plata, oro, billetes y alhajas varios miles de dollars, y dirigiéndose á las señoras, que procuraban tapar su desnudez envolviéndose en sábanas y mantas, les dijo:

—Siento mucho el susto que las he dado, pero no tengo más oficio que este.

Saludó á todo el mundo, sin dejar de apuntar, y saltó á tierra.

Pero no huyó en seguida, como todos esperaban.

Antes se entretuvo en destrozár á tiros los fanales del tren, sin duda para asustar más todavía á los viajeros y evitar le persiguiesen.

Luego refugióse en la montaña.

El tren reanudó su marcha y llegó sin más incidentes á la estación de Robsar.

La Prensa dice que es vergonzoso se hayan dejado robar por un solo hombre, como los gallegos del cuento, los treinta viajeros y empleados que iban en el expreso de Nuevo Méjico.

La prensa isleña

El Tribuno

Ahora resulta, dice, que el gobernador, no sólo no es opuesto al artículo 28, sino que por su gusto lo pondría seguidamente en práctica si tuviese aquí casa para su residencia oficial.

Y las declaraciones que publicó El PROGRESO de Santa Cruz? Todo inexacto, según el Sr. Comenge.

A nosotros no nos parece cuestión de gran monta el averiguar si el incumplimiento del artículo 28 ha obedecido á la voluntad del gobernador ó á la falta de casa para su residencia oficial. Nunca nos entusiasma el decreto de Moret, tan elogiado por el Sr. Morote. Lo que nos parece raro es que el Sr. Comenge haya esperado á venir á Las Palmas y á oír la silba de la plaza de Santa Ana para rectificar unas declaraciones suyas que publicó hace meses la prensa.

Por lo demás, el Sr. Comenge está contento y satisfecho de su visita á Las Palmas.

El que no se consuela....

El Día

Dice que el mercado de Hamburgo ha sido un gran sostén para los exportadores de frutos canarios durante la gran crisis de los mercados ingleses. El gran puerto alemán recibe hoy importantes remesas de plátanos y tomates habiéndose constituido un gran de-

pósito de los demás mercados alemanes y de otras naciones fronterizas. Era ya de imprescindible necesidad el establecer una buena línea de vapores dedicados al transporte de frutos entre el gran puerto alemán y los puertos canarios. Tal necesidad la ha resuelto satisfactoriamente la importante casa hamburguesa de J. H. Nutten.

Hoy se encuentra entre nosotros D. Enrique L. Sacke, apoderado de dicha casa que viene con la misión de ponerse de acuerdo con los exportadores para organizar con toda la amplitud y en las mejores condiciones la línea de vapores que con tan gran éxito viene prestando ya el servicio.

EL TIEMPO

Día 29 de Junio

Temperatura máxima á la sombra 27'1
Mínima 18'2
Oscilación. 8'9

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Consejo de ministros

Madrid 29 (23'55.)

Se ha celebrado Consejo de ministros en la Presidencia, para tratar de los asuntos de actualidad.

Dícese que se habló extensamente de la cuestión religiosa, pero se desconocen los acuerdos adoptados sobre el particular.

El ministro de Hacienda dió cuenta á sus compañeros de gabinete de todos los proyectos económicos que va á presentar en el Congreso, mereciendo la aprobación del Consejo.

A la salida.—Ovación á Canalejas

Al salir hoy del Consejo el Sr. Canalejas fué ovacionado por algunos grupos que se hallaban estacionados en la calle.

Canalejas agradeció mucho esta espontánea manifestación de simpatía.

Una Secretaría para los republicanos

El gobierno ha acordado dar un cargo de Secretario del Congreso á los republicanos.

La minoría se reunirá en breve para designar el diputado que ha de desempeñar dicho puesto.

De Barcelona

Hoy se verificó el entierro de la víctima de la explosión de la bomba, organizándose una manifestación imponentísima.

Presidieron el duelo las primeras autoridades.

El Ayuntamiento y otras Corporaciones locales dedicaron lujosas coronas al finado.

Continúan mejorando algunos heridos, pero otros hallanse en grave estado, temiéndose su fallecimiento.

Las gestiones de la policía para descubrir los terroristas han resultado ineficaces.

Los gobernadores

Se insiste en que el gobierno tiene preparada una combinación de gobernadores civiles.

Se hará pública cuando termine en el Congreso la discusión de las actas.

Manifestación anticlerical

Recibense numerosas adhesiones para la manifestación anticlerical del domingo.

Además de los republicanos, asistirán al acto los liberales.

La actitud de éstos está siendo muy elogiada.

Los organizadores de la manifestación han visitado al ministro de la Gobernación para garantizar el orden.

Sin embargo, témesese que en algunas provincias ocurran desórdenes por la excitación de ánimos que reina entre los elementos clericales.

Banquete

En la Legación argentina se ha celebrado hoy un gran banquete en honor del Sr. Saenz-Peña.

Canalejas pronunció un elocuente brindis, abogando por la fraternidad hispano-americana.

El ilustre huésped muéstrase muy complacido de los agasajos que se le están tributando en España.

Mesa.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior	Ptas. 63.825'42
Imposiciones durante la semana (4)	185'
Suma	Ptas. 64.010'42
Reintegros (7)	1.221'95
Saldo	Ptas. 62.788'47

Santa Cruz de Tenerife, 26 de Junio de 1910. —J. M. Ballester, Gerente.

NUESTRO SEPARATISMO

Somos separatistas, sí, separatistas de la politiquilla de bandera, ó peor aún, de fulanismo que impera como cosa corriente en nuestro país; separatistas del caciquismo odioso, que vive de cantarzos y actas en blanco; separatistas de todo ese sistema horrible de «trampa adelante» que ha hecho de España, sin razón ni motivo que lo abone, tema de escarnio y menosprecio más allá de las fronteras. Si; somos y seremos separatistas de ese proceder sistemático, sólo en rarísimos casos desechado, de mandar acá, como se hizo antaño con las colonias, lo peor y más desacreditado del personal administrativo y político. De todo eso, y de todo lo que nos constituye en nación única y aparte del mundo civilizado moderno, somos francamente, irreductiblemente, separatistas. Y dígame con franqueza, la mano puesta en el corzón; ¿qué español consciente y amante de su patria habrá que no lo sea? Dignos fuéramos del mayor vituperio y merecedores de todo vilipendio si voluntariamente siguiéramos adheridos á lo que nos oprime y quiere desnaturalizarnos y convertirnos en pueblo sin iniciativas, ideales ni energías. Si alguno hay que de buena fe crea censurable y punible este separatismo, dígalo á la luz del día. Sepamos todos los españoles quién es para aislarle y someterle acto seguido al tratamiento del leproso...

Y este separatismo, que alienta más cada día en todo pecho de patriota, es la mejor prueba que á España ofrecemos de nuestro acendrado amor á su grandeza; porque sólo trabajando con perseverancia según aquél nos dicte lograremos arrancarla de las manos de tanto negociante político que de la honra, el buen nombre y la prosperidad de la nación hace materia de lucro y encumbramiento. Sólo este separatismo, hijo legítimo del profundo afecto á lo que todos hemos de amar y enaltecer, es capaz de llevarnos á buen término y nos dará la fuerza necesaria para barrer todo aquello que estorba al desarrollo de la actividad española y retarda indefinidamente la hora de que aquí y fuera de aquí se nos estime en lo que somos y valemos.

A Tenerife no le hace ninguna falta demostrar que región alguna le gana en devoción y cariño á la Madre común. Banderas conquistadas hace un siglo con la sangre preciosa de sus hijos claro dicen al mundo cómo entendemos el patriotismo, y los actos privados y públicos, todos los actos de los nacidos en esta tierra hospitalaria é hidalga son mentis elocuentes de las villanías que nuestros destructores sembraron y seguirán sembrando para acumular sobre la Isla el recelo y la inquina de nuestros compatriotas. Y esos tales, esos informadores perversos, esos que sin cesar propalan falsedades y nos achacan propósitos que nunca tuvimos, esos son lo que pretenden que nosotros somos, esos son los separatistas de la mala raza, los que si pudieran —y ya consciente ó inconscientemente hacen lo que pueden—

enajenarían á España hasta la más pequeña consideración de los pueblos cultos de la tierra. Y ese repugnante y destructor separatismo de algunos que ocupan elevados puestos y de algunos otros que por ocuparlos pugnan, ese infame separatismo, jamás, jamás lo tendrá por suyo ninguno de los aquí nacidos, ninguno de los que consagran lo mejor de su vida al bien de las Islas, al engrandecimiento y progreso de Tenerife.

Por esta causa conviene hacer notar la oportunidad con que el dignísimo Alcalde de Santa Cruz interpretó en el Tibidabo los nobles sentimientos de este pueblo con relación á la Patria común. Nadie mejor que el Sr. Martí y Dehesa podía hablar de nuestro patriotismo, y al hacerlo y declarar en nombre de los tinerfeños su incondicional adoración á España, prestó á todos señalado servicio, porque las palabras en aquella histórica fecha salidas de sus labios fueron en realidad expresión del sentir de todo un pueblo. Nadie ignora entre nosotros que el Sr. Martí no es Alcalde de una fracción ni de un partido, y por esto mismo las patrióticas frases de la autoridad popular hay que conservarlas y habrá que recordarlas más de una vez, siempre que los perros ladrones del separatismo supuesto de Tenerife pretendan ahogar con sus aullidos la voz de la verdad. En la cumbre de la famosa montaña barcelonesa, Tenerife dió autorizada y muy española fe de vida, y cuando quiera que intenten poner su españolismo en tela de juicio políticos mal intencionados y caciques de intención perversa, podrán los asistentes al banquete por tantos conceptos memorable pulverizar la acusación calumniosa recordando las frases con enérgica sinceridad vertidas por el ilustre representante de Santa Cruz. Pareció entonces como si la distancia de la tierra querida aumentase el fervor del ilustre viajero, y sus acentos llenos de verdad y entusiasmo fueron otra reivindicación del derecho con que Tenerife ha entrado en liza para defender lo suyo y lograr á toda costa su redención definitiva.

Nuestro separatismo—puede verse y no hay persona bien informada que lo ignore—se contrasta á todo lo que es extraño á nuestra propia naturaleza y atentatorio á nuestra dignidad de ciudadanos. En esto somos y seremos intransigentes, no por otra razón que por ser, según se puso de manifiesto en el Tibidabo, españoles á macha martillo, es decir, adeptos fervorosos de cuanto nos lleve, engrandeciendo á Tenerife, á honrar y engrandecer á la nación.

Conte, pues, de una vez por todos. Somos separatistas de cuanto lleva á España á morir, porque sentimos en lo más hondo el patriotismo de cuanto llevará á España, en el esfuerzo de todos los buenos, á plenitud de vida y poder.

B. Santos y Vall.

Horas de recreo, por Edmundo de Amicis.—Una peseta. En la Imprenta García Cruz.

EL JURADO PARISIENSE

Fué duro y se deshonró á sí mismo con Hervé, cuando Hervé defendió en la prensa á un desgraciado, según unos, á un apache, según otros. Uno de los hombres más ilustres de Francia, Anatole France, ha execrado el veredicto y la condena del socialista Hervé.

Pero el Jurado francés absolvió á los dos españoles acusados de haber disparado un tiro contra Mr. Lepine, el prefecto, el día histórico del 13 de Octubre de 1909. Ese día se fusilaba en Barcelona á un conspirador, á un inductor de una revolución, al autor y jefe de la rebelión, según la sentencia y París, la villa luminosa, el cerebro del mundo, realizaba una manifestación violenta.

La absolución de los dos españoles significa mucho. Y aunque la prensa maurista ha callado, bien sabe que el veredicto del Jurado de París, de inculpabilidad para los españoles procesados, es de culpabilidad para D. Antonio Maura.

Pues el día 15 se ha dictado también en París otro veredicto análogo de culpabilidad contra el zarismo.

Ese día se vió ante el Jurado, en la Audiencia de París, la causa seguida contra el revolucionario ruso Rips procesado por asesinato frustrado en la persona del coronel Khoden, jefe de la policía secreta rusa, á quien disparó varios tiros de revólver que le produjeron graves heridas.

El veredicto ha sido de inculpabilidad.

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia absolutoria.

UN ESCÁNDALO

LA NORMAL DE LAS PALMAS

El mal es antiguo. Casos y cosas. Incapacidades é ineptitudes.

Prometí en mi anterior artículo relatar hechos demostrativos de mis afirmaciones y hoy cumplo mi promesa. Seré somero en el relato; si á historiar fuese minuciosamente las cosas que han pasado y pasan en esa Escuela, habría materia para escribir un libro.

Son estas cosas, tristes y cómicas á un tiempo, por esa paradoja cruel de la vida que nos enseña que nada hay absolutamente triste, ni nada existe completamente cómico.

Son cómicos en sí los hechos que á continuación relato, porque ellos albergaron la nota bufa y son tristes por las dolorosas consecuencias para la enseñanza.

Hace algunos años, creo que cinco, á consecuencia de la enemistad del Director de la Escuela Normal de Maestros de Las Palmas—que en aquella época era elemental—y de un profesor de la misma, se suscitó en la prensa de Las Palmas una polémica entre estos dos señores. No una polémica sobre determinado asunto científico, ni sobre cuestión de Pedagogía; eran incapaces para esto. Tan solo fué acerca de las dotes personales de cada uno.

En esa polémica no apareció la delicadeza y la lógica en el ataque ni en la defensa, pero sí las chocarrarías y los términos bajos. Le decían motes grotescos, se echaban en cara su incapacidad, descubrían las miserias internas de la Escuela y consiguieron que el público se burlase de una discusión semejante y se hiciera lenguas de que no se investigase debidamente la razón de una polémica tan burda entre dos catedráticos de un centro docente.

¿Creeréis sin duda que velando por los fueros de la enseñanza se inspeccionó debidamente el estado de la Escuela para comprobar la verdad de aquellos cargos é imputaciones? ¡Qué disparate! Mediaron las visitas de los contentidos al jefe de los leoninos, éste arregló la cosa por lo pronto y... «aquí no ha pasado nada, puede el baile continuar.»

Y continuó, siguió aquel centro tan desarreglado como antes. Los profesores apenas asistían á las cátedras; los alumnos se desmoralizaban ante las riñas que continuamente tenían sus maestros; muchos de los estudiantes optaban por marcharse; no había consenje aunque el sueldo está asignado;

EL BARATILLO

de las existencias de **El Siglo**, antes Castillo, 17 continuará en la calle de San José, número 32, casa contigua á la del Doctor Costa.

VERDADERA OCASIÓN!

Sombreros de fieltro, para hombres, en diferentes modelos y colores, **á 6 pesetas.**

Precio de venta corriente de estos sombreros, **14 pesetas.**

Esta casa seguirá recibiendo artículos nuevos, para realizarlos bajo la base de

Vender barato, para vender mucho

al dinero del material no se sabe el empleo que se le daba, porque material no había; eran risibles las órdenes del director, que nunca se obedecían.

Se cursaban instancias en pro y en contra de cada asunto por los bandos de profesores que se contiguaron, instancias que llevaban á las aulas para que los estudiantes firmasen.

Los cursos pasaban y al finalizarlos se encontraban los alumnos con que no se les había enseñado nada, sino tan solo odios y ruindades.

Lo dicho es un bosquejo rapidísimo de aquel bochornoso espectáculo que por largos años se dió. Lo cito como precedente para que se vea lo antiguo que es el mal sin que hasta la fecha se haya tratado de ponerle remedio, ya que hoy sobre poco más ó menos está en un estado análogo, aunque haya ganado un poco en local.

La escuela subió en categoría, fué hecha superior. Se pensó que la hora de la regeneración le había llegado. Fué tan solo un pensamiento, una ilusión. Quedó el mismo profesorado con más sueldo... pero con la misma cultura y los mismos defectos. Llegaron además otros profesores, que siguieron la misma ruta que los que ya estaban. Uno de ellos explicaba Pedagogía en un Instituto y fué á la Normal de las Palmas á explicar Matemáticas, y demostró tener un desconocimiento completo de la asignatura.

De algunos de los profesores se cuenta que abren el texto para preguntar la lección del día. ¿Como enseñan á párbulos los maestros de aíde!

En esa escuela se indican casi con imposición libros de texto, cosa prohibida por la ley y que demuestra incapacidad en los profesores que temen salirse de la rutina de un librito mal aprendido de memoria.

El caciquismo abrió la entrada á profesores interinos, sin otros méritos ni aptitudes que ser *gente de partido* y ¡claro! para entrar se hicieron maestros superiores, cosa que les costó poco trabajo.

Conozco un caso muy gracioso de *hechura* de maestro superior por obra y gracia de ser hijo de un profesor; éste se preparó en veinticuatro horas de todas las asignaturas, imagínalo lo bien preparado que estaría; de la asignatura que más sabía fué suspendido aquel mismo curso en otro establecimiento de enseñanza donde seguía estudios.

Uno de los profesores interinos fué hace poco suspendido en unas oposiciones verificadas en La Laguna, después de un examen desastroso; este mismo señor no supo escribir en el curso pasado en forma decimal unos centímetros cúbicos, que resultaban de cubicar una habitación, y se indignó con un alumno que le indicó como se escribían.

Podría seguir citando "casos y cosas" demostrativas de la ineptitud de una gran parte del profesorado, pero no quiero ser extenso ya que creo que basta para formar idea lo relatado á grandes rasgos.

¿Qué cómo han llegado en esas circunstancias á la cátedra? Enigma, enigma, ¡Hay tantas cosas enigmáticas en nuestro país!

En otra ocasión me ocuparé de cómo se acaban de hacer los exámenes en el mes corriente. Es inaudito.

Calamitoso era y es el estado de ese importante Centro de enseñanza; esa es una de las principales razones del número de alumnos insignificante, mezquino con que cuenta.

¿Hasta cuándo durará ese estado de cosas? Es urgente, urgentísimo una visita de inspección verdad á ese establecimiento, que investigue su degeneración y ponga en práctica medios de saneamiento; que examine la idoneidad de los profesores y expulse á los que no sean aptos, que vea la razón de las enemistades, de las luchas internas, enseñándoles de paso que las cualidades para el profesorado no son el someterse á la partida del funesto León y Castillo ni "El oír misa entera todos los domingos y fiestas de guardar."

D. E. U.

Motor á gas, estacionario,

sistema *Fafnit*, vertical, el mejor, con ignición por magneto, fuerza de cuatro caballos, se vende uno sin uso, acabado de llegar de la fábrica.

Puede verse.

En esta imprenta informarán.

POR LAS ISLAS

El gobernador

Es curioso lo que sobre la estancia de Comenge en Las Palmas escribe el periódico *El Tribuna*.

Dice el estimado colega:

A la hora en que, escribimos estas líneas, no debe de quedar ya un personaje del partido leonista que no haya visitado al gobernador Sr. Comenge para ponerse á sus órdenes.

Es curioso lo que ha sucedido. Antes de venir á Las Palmas el gobernador, aparecían los leonistas como decididos adversarios suyos. Llegó el señor Comenge, y como dentro del partido de León y Castillo hay casi tantos grupos y tendencias como personas, hubo alguien que quiso aprovechar el desvío de los demás para atravesar al gobernador. En cuanto lo advirtieron los otros, llenáronse de celos y se apresuraron á imitarle. Así han ido desfiliando uno tras otro por el Hotel Continental en busca de la gracia del Sr. Comenge, á quien han proporcionado un fácil triunfo.

¡Los leonistas! Su señor les conocía bien cuando dijo que eran *blandos al hierro*.

Juventud Federalista

La agrupación de la Juventud Federalista de Las Palmas ha renovado su Directorio en la forma siguiente:

Presidente, D. Miguel Gil Pinéda; vicepresidentes, D. Daniel O'Shanahan y D. Manuel Valido; secretarios, D. José C. Pereyra y D. José Jaén Díaz; vocales, D. Manuel Quintana Cruz, D. Emilio Delisau, D. Francisco Alemán, D. Ambrosio Valido, D. Manuel Navarro Díaz y D. Antonio Millares López.

El Carlos V

Del día 2 al 3 del próximo mes de Julio es esperado en el Puerto de la Luz el acorazado *Carlos V*.

El discurso de Unamuno

Sigue la prensa de Las Palmas lamentándose del desvío de Unamuno. El periódico *El Día* escribe lo siguiente:

El Sr. Unamuno, y perdónenos el gran maestro, no ha comprendido la importancia de ese problema propio que tienen los canarios. No son riñas de comadres, es la lucha noble y franca por un ideal, único reactivo que logra sacudir nuestra modorra, que espiritualiza las más bajas pasiones; único lazo que á todos logra unirnos en sublime aspiración. Cuanto somos, cuanto valemos poco ó mucho, á esas mal definidas riñas de comadres lo debemos. Preocupámonos de nuestro problema aprenderemos á luchar por el gran problema de la humanidad.

Huelga

En Las Palmas se han declarado en huelga los cobradores del tranvía. Las causas que han motivado la determinación de estos modestos empleados son muy atendibles, según dice la prensa.

300 mil pesetas

Ha llegado de la Península D. Felipe Massieu de la Rocha, Diputado Provincial y Comisario Director de la Escuela Normal Superior de Maestros de Las Palmas, quien ha hecho gestiones cerca del Conde de Romanones para la pronta publicación en la "Gaceta de Madrid", del Real Decreto concediendo á Las Palmas 300.000 pesetas para la construcción de un magnífico edificio dedicado á la Normal Superior de Maestros.

Alcaldía de Santa Cruz de Tenerife

Ocurre frecuentemente en esta Capital que los Sres. propietarios de fincas urbanas, al construir alcantarillas ó ramales de cañería para su servicio, lo hacen en tan malas condiciones que la administración municipal se ve obligada muchas veces á rehacer las aceras y adoquinados construidos por

aquellos, á reparar las alcantarillas en que acometen las de su particular servicio y á reconstruir los empalmes en las tarjeras del abasto público.

La ejecución de estas obras por los interesados no constituye un derecho sino que es una deferencia que les guardaba el Ayuntamiento; pero en vista de que resulta perjudicial para los intereses del común, he dispuesto, y hago saber:

1.º Que en lo sucesivo todas las obras de interés particular que se construyan en la vía pública, cualquiera que sea su clase, se ejecutarán por los obreros de este Ayuntamiento bajo la inmediata dirección del Arquitecto municipal y personal á sus órdenes.

2.º Que terminada una obra se liquidará su importe y se pasará la correspondiente cuenta al interesado, que queda obligado á hacerla efectiva en el plazo máximo de ocho días, procediéndose, si así no lo verifica, á hacerla efectiva por las vías judiciales.

3.º Para que se ejecuten obras de interés particular en la vía pública, deberá solicitarse previamente de esta Alcaldía y abonar los derechos que correspondan.

4.º Los que contravengan esta disposición serán castigados en la forma que proceda, sin perjuicio de demoler las obras que hayan ejecutado, si no están hechas en buenas condiciones y rehacerlas á su costa.

Santa Cruz de Tenerife 25 de Junio de 1910.—*Jose Hernández Alfonso.*

Por donde viene la muerte

He aquí algunos datos curiosos, que explican como España se hunde con la Monarquía.

La producción anual del suelo español asciende á 4.000 millones próximamente. Descontando el 50 por 100 de gastos de producción, queda reducida la ganancia de los productores á 2.000 millones.

De eso se pagan los 1.036 millones del presupuesto del Estado; luego el municipal y el provincial, que se llevan otro tanto; con lo cual resulta que lo ganado por los productores españoles se les va de entre las manos para que viva una infima parte de ciudadanos.

Y en vez de remediar esto, la Monarquía piensa acrecentar todavía más los gastos, para que aumentándose el Ejército y la burocracia, sea mayor la ruina de las clases productoras.

Y luego, ¡mucho hablar de amor al pueblo!

Casa de salud operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Director: Dr. Veremundo Cabrera

Barrio de los Hoteles (Gran Vía)

CIRUGÍA GENERAL.—Operaciones de vientre; cura radical de hernias; operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del ovario.—Vías génito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer). Consulta todos los días, de 11 á 12 excepto los domingos.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Contra el clericalismo

Madrid 30 (11'45) A noche se celebraron en Madrid tres mítines contra el clericalismo.

Estos actos se vieron concurridísimos.

Los oradores fueron ovacionados.

Todos expresaron con gran vehemencia.

Acordóse enviar adhesiones al gobierno.

Las mujeres

El domingo se celebrará en Madrid un mitin de mujeres, para asociarse á la campaña nacional contra el clericalismo.

En este acto se leerá la notabilísima carta que ha redactado el ilustre novelista Pérez Galdós dirigida á las mujeres españolas.

Las cigarreras

El gremio de cigarreras de Madrid ha acordado adherirse á las manifestaciones del domingo.

Otros gremios proponense imitar esta conducta, que está siendo muy elogiada.

Contramanifestaciones

En Sevilla y Mahón se han organizado contramanifestaciones clericales, dando lugar á algunos tumultos.

La policía evitó nuevos disturbios.

La agitación de los clericales sigue en aumento en toda España.

Menudean las visitas á Palacio de nutridas comisiones de damas católicas.

Mesa

VERSOS

Obras completas de Campoamor, 3 tomos, 6 pesetas.

Id. de Juan de Dios Peza, 1 tomo, 3 pesetas.

Id. de Manuel Acuña, 3 pesetas.

Id. de Espronceda, 3 pesetas.

Todos con preciosas encuadernaciones.

De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36.

EN LA ISLA DE CUBA

Gratis durante tres años

Terrero situado en la línea del ferrocarril central y á 4 kilómetros de la línea que va á la Bahía de Nipe.

Se hace contrato por diez años, no cobrando nada por los tres primeros.

Los terrenos son propios para cañís, maíz, papas, cebollas, etc.

Hay terreno para tabaco, en la jurisdicción de Guisa, que se cede en las mismas condiciones.

Informes: *Rosendo Villavicencio*, Relojería, Villa de la Orotava. 2 m.

Crónica general

Destinos militares.—Tenientes coroneles de Artillería, D. José Díaz Gil, á la Comandancia de Tenerife; y D. Felipe Martínez Morentin, á excedente en la 6.ª región.

—Infantería. Los capitanes de esta arma, D. Esteban Arriaga Adán y don Aureliano Martínez Uribarri han sido destinados á los regimientos de Otumba número 49 (Teruel) y Navarra número 25 (Lérida), respectivamente.

Grimeros tenientes D. Luis Miranda Núñez, al regimiento de Tenerife número 64, y D. Ricardo Ciudad García, al de Las Palmas, número 66.

Segundos tenientes (reserva de Canarias) D. Juan Govea y León y don Julio Rodríguez Ballester, al regimiento de Tenerife número 64.

Profesores.—En el vapor *Delphin* han regresado hoy de Las Palmas los señores profesores del Instituto, que fueron á examinar á los alumnos de segunda enseñanza de aquella ciudad.

La policía y el juego.—La comunicación del señor Portela, que ayer publicamos, ha sido muy comentada por el público.

A casi todos hemos oído elogios para dicho funcionario por el interés que ha demostrado en perseguir el juego en los garitos, donde se labra la perdición de muchas familias.

Lo que no se explica nadie es que se diga á la Alcaldía, en la nota oficial del Gobierno, que un agente de policía viene cobrando cinco pesetas en uno de esos garitos, y se quede tan fresco el Gobierno civil, como si se tratara de la cosa más natural del mundo...

¡Buen ejemplo de moralidad para toda la policía!

Y lo más chistoso del caso es que la nota del gobierno se le ha leído á la puardia municipal, con el aditamento de las cinco pesetas de *propina*.

Es de suponer la cara que habrán puesto los modestos guardias, entre irónicos y estupefactos por la curiosa noticia que se les ha comunicado, sin reservas de ninguna clase.

Esto no será muy moral que digamos, pero habla muy alto de la frescura que se gastan en este país los encargados de gobernarnos...

Supresión.—Ha sido suprimido por acuerdo de la subsecretaría del ministerio de la gobernación el puesto de la guardia civil del Mesón de la Cuesta, que tan buenos servicios venía prestando.

Dicho puesto ha sido suprimido para establecer con la fuerza de su dotación un nuevo puesto en Guía.

Vapor.—Mañana es esperado en este puerto el vapor *Louisiana*, que saldrá directamente para la Habana, admitiendo carga y pasajeros.

Accidente desgraciado.—De San Andrés ha llegado esta mañana un bote conduciendo á un niño que se cayó por uno de aquellos riscos, produciéndose la fractura de la pierna derecha y varias contusiones en la cara.

En un coche ha sido conducido el herido al Hospital.

De toros.—Nuestro querido compañero de Redacción D. Julio Navarro y Marín se ha hecho cargo nuevamente de la dirección de la antigua Empresa tinerfeña que ha tomado en arrendamiento la Plaza de toros de esta Capital.

Sea enhorabuena.

Telegrama.—En la Comandancia de Marina se ha recibido el siguiente telegrama del Instituto meteorológico.

Por el norte de Irlanda pasó una borrasca. Las mayores presiones residen por las Azores. Es probable que sople Levante fresco en el Estrecho.

Reyerta.—La Inspección de vigilancia ha puesto á disposición del Juez municipal á Cristóbal Alamo y Sebastián Pérez, los cuales promovieron una reyerta en el muelle, resultando el primero con una herida en el ojo izquierdo.

Licencia.—Le ha sido concedido un mes de licencia por enfermo, con todo el sueldo, á D. Pedro Ascorbe y Pancorbo, Médico 2.º de la Estación sanitaria del puerto de Las Palmas.

Detención.—La guardia civil del puesto de Arucas ha detenido á José del Rosario Perdomo por agredir á su hermano Juan, contra el que hizo un disparo de revólver.

Artistas.—Para debutar en breve en esta Capital, han llegado hoy de Las Palmas, contratados por D. José

Zamorano, los artistas que forman la compañía cecestre y acrobática del señor Pessi.

Herido.—En el Hospital civil ha ingresado un individuo llamado Antonio Hernández, vecino de Valle Luis, á cuyo individuo se le disparó un revólver, produciéndole una herida en la mano derecha.

Tropas francesas.—Procedente del Havre y Burdeos ha fondeado hoy en bahía el vapor francés *Afrika*, que conduce tropas para las colonias de la costa Occidental de Africa.

En el puerto.—Esta mañana se acercaron á nuestra redacción varios pasajeros del vapor *Delphin*, para protestar de la conducta que con ellos habían observado los tripulantes de los botes encargados del tráfico de pasajeros en este puerto.

Era tal la indignación de nuestros visitantes, que antes de ocuparnos de este asunto quisimos informarnos de cuanto de verdad hubiera en el caso para tratarlo con todo género de detalles, y nos constituimos en el muelle y allí pudimos comprobar que el escándalo era verdaderamente importante. La protesta contra la reciente resolución del Sr. Comandante de marina era general. Allí pudimos comprobar que todo el pasaje se hallaba sobre el muelle, pidiendo botes para embarcar, los que no se les facilitaban porque esperaban á que se reuniese el número de ellos que correspondía al bote que estaba de turno.

Procuramos indagar las causas de esta determinación y nos enteramos que el Sr. Comandante ha impuesto un turno por unidades, y esto hace que un bote no salga ni de la escala del barco ni de la de tierra sin que esté completamente lleno, con evidentes molestias para el pasaje y público en general.

Todos absolutamente protestaban de la impracticable medida del señor Comandante.

Del vapor *Inkosi*, no quiso saltar el pasaje que ya se hallaba en la lancha para venir á tierra y del *Delphin* y demás buques sabemos que se han producido protestas ante su consúl y consignatario respectivamente.

Esto no puede ser. El pasaje de tránsito constituye una de las principales fuentes de riqueza de nuestro comercio y no es posible consentir que se le perjudique.

La medida habrá sido adoptada con un buen deseo, pero es perjudicial y esperamos que se corrija por el buen orden y nombre de nuestro puerto.

Vapores.—De Cádiz y Las Palmas ha llegado esta mañana el vapor correo *Delphin*, con carga general y correspondencia y 62 pasajeros para este puerto.

Mañana zarpará para la Península el vapor *Cataluña*, con la correspondencia de estas islas.

Para Las Palmas y Cádiz zarpará pasado mañana el vapor correo *Delphin*. De la Argentina es esperado en este puerto el trasatlántico *Montevideo*, de paso por Cádiz y escalas hasta Barcelona.

Joven inglés, desea tomar lecciones de español. Darán razón en la imprenta de este diario.

SE VENDEN muebles preciosos para una sala fina. Darán razón calle de Viera y Clavijo 33. 6

8 grandes tomos titulados: *Hazañas de Rocabole*, 2 tomos; *Resurrección de Rocabole*, 2 tomos; *Ultima Palabra de Rocabole*, 2 tomos; *Las Miserias de Londres*, 1 tomo; *La Soga del Ahorcado*, 1 tomo.

¡Todo por Ptas. OCHO!!

En la Imprenta García Cruz.

Para veranear

En Tacoronte inmediata al paradero del tranvía, se alquila una casa de alto y bajo muy ventilada, y con bastante comodidad.

Dará razón en Tacoronte D. Gerónimo Pérez. 6

Se alquila

la espaciosa casa calle de Alfonso XIII número 87.

Informará D. Antonio Vandewalle.

Libros de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

El espíritu de las leyes, por Montesquieu (6 tomos).

La Libertad, por Stuart Mill.

Cría de gallinas.

Cría de palomas.

Cría de cabras.

Explotación de vacas lecheras.

Las anteriores obras están encuadradas y valen 1 peseta el tomo.

Para Escuelas

Catón de los Niños.

Frasés y cuentos.

Juanito.

El Quijote.

Aritmética.

Todos están encuadrados.

Marmolista

En los talleres del Sr. Díaz se han recibido tablas para tapas de muebles, aparadores y losas de sepulcros, con una artística colección de ángeles, cruces y cabezales, trabajos ejecutados por acreditados escultores.

Se muestran fotografías para cuantas obras de arte se deseen.

Imeldo Seris, 108. Alfonso XIII, 86
SUCURSAL DE ITALIA
Precios de fábrica

Vinos del país se venden a precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Artega. (Muelle).

Se alquila un salón propio para depósito, en la calle de Puerta Canseco, número 7.

Tren de Planchado

Consolación, 53
SANTA CRUZ DE TENERIFE
Prontitud, economía y precios económicos.

Se alquila

un local con estantería y mostrador, propio para establecimiento, comisiones ó despacho, en sitio muy céntrico y por módico alquiler. Informes: en la Mueblería Lecuona y C.ª, Alfonso XIII, 39.

Se alquila

con estantería, mostrador é instalación de gas para un establecimiento, la accesoria de la casa número 99 de la calle de San Francisco.

Academia preparatoria

para escuelas especiales de Ingenieros, de Industrias, de Comercio, incluso el Profesorado; asignaturas del Bachillerato, etc.

Colegio de primera enseñanza

anexo á dicha Academia. Enseñanza Elemental y Superior con sujeción á los programas de ingreso de las diferentes carreras.

—Idiomas.
Robayna 7 y Méndez Núñez 10.—Juan Gaviño.

Se vende

una casa en La Laguna, calle del Jardín, esquina á Alamos, número 13. Darán razón, Santiago 34, Santa Cruz de Tenerife.

Se vende

una máquina de escribir y una bicicleta en perfecto estado de uso. Darán razón, Serrano 36.

Se alquila

la casa calle de San Francisco, número 92.
Dará razón Pedro Torres, Plaza de la Constitución.—Salón Modas.

ALFRED WILLIAMS

Escritorio y depósito general, Marina 11
Depósito principal de Materiales de empaque, Marina 55

Especialidad en

MATERIALES PARA EL EMPAQUE DE FRUTOS
(importados directamente de los países productores)

Cereales y Harinas *** Maquinaria inglesa

Agencia de Casas acreditadas de Inglaterra, Francia, Alemania, Suecia, Noruega y Bélgica

Agente general y apoderado en Canarias de la Compañía de Seguros contra incendios

Guardian Assurance Company Limited de Londres

Representante y apoderado en Canarias de Sperling & Williams de Londres

Sucursal en Canaria

Escritorio y depósito general, Viera y Clavijo, 24
Depósito principal de materiales de empaque, Carretera al Puerto de la Luz (Alcantarilla)

American Trust Co.

Capital: 5.700.000 dollars
Génova (Italia) Via Chighizola 1

¡Las maravillas del mundo! Monopolios de los más sorprendentes inventos modernos.
¡Las maravillas del mundo! Departamento hispano americano.

Porta-cigarros. Cigarrillos cartones. Alta novedad en Alpaca, Plata y Oro desde francos, 21'75 hasta á francos 500 la docena.

Importante: Nuestro sistema de exigir el pago de las muestras de adelantado, no tiene otro objeto que de eliminar en seguida los parásitos que siempre piden muestras gratis ó á condición hacen hacer muchos gastos y nunca dan ningún resultado con nuestro sistema favorecemos los verdaderos trabajadores, los cuales al primer pedido, las muestras, les resultan **Gratis** siéndoles integralmente reembolsadas.

Glut ink Para quitar cualquier mancha de tinta, aun vieja ó tinta copiativa, sobre papel y cartón, sin dejar ninguna traza, indispensable en todos los Oficios. Escritorios, la docena de botellitas francos 57'75.

Le fixe serviette. Le fixe eventail para fijar y detener las toallas y los abanicos, elegante, alta novedad y sobre todo barato. La gruesa de 12 docenas francos 197'50 plata.

Relojes finos de marina garantizados desde francos 125 á 5000 docena en oro, plata, níquel, cadenas, péndulos desde francos 37'75 á 3250 la docena.

Para evitar los abusos, las Muestras siendo todas de valor comercial los pedidos de Muestras deben venir acompañados de su Montante, para mayor descanso y garantía; aceptamos descambiarlas con otras, ó reembolsarlas si no dan satisfacción siempre que no sean devueltas franco en buen estado en los

7 días; y además si las muestras son seguidas de órdenes, las reembolsamos integralmente al primer pedido, de modo que resultan **Gratis**, para los Agentes que quieren trabajar con seriedad.

Nabaja automática para afeitarse. Con esta navaja un ciego puede afeitarse sin correr el riesgo de cortarse. Gran economía, y limpieza: Navaja de gran lujo «Fashionable». La docena francos 217 una por correo como muestra francos 13'75. Navaja elegante «Gentleman». La docena 175 una por correo como muestra 12. Navaja «Intimate» 112 docena.

La auto-pluma eterna para escribir. La más asombrosa, la más sorprendente, la más estrepitosa de las invenciones modernas. No más tinteros, no más manchas de tintas no más borrones: una linda escritura, bonita, igual: nuestra pluma dura siempre, es inoxidable siendo en oro verdadero de 18 quilates garantizados, es elegante, ligera, va en el bolsillo del chaleco y barata.

La docena surtida francos 37'75.
Media docena por correo como muestra francos 29'75. La más cómoda de todas las stylográficas.

Cintas para máquinas de escribir. La docena francos 25'75 las más prácticas.

Auto mojador. Indispensable á todos y principalmente á los negociantes, Oficios públicos. Para cerrar cartas, tarjetas, pacos. Higiénico, rápido y barato. Docena. fr. 70. Uno, como muestra, 5'50.

Papel misterioso carbón. Con el cual se puede tirar en cinco minutos 10000 ejemplares de circulares, cartas, tarjetas etc. al precio de francos. 11,35 la cajita de 100 hojas.

Stud-String. Para botonar los botones con la mayor facilidad, la gruesa francos 77'30.

Auto-Laps. Una maravilla en Alpaca desde francos 17'75 hasta francos 36, en plata francos 24'50 hasta 150, en oro desde francos 56'50 hasta 300.

Maquinarias! Maquinarias! Motores de todas clases. Locomóviles, Moto-Batidoras de granos; nuevo modelo. Pateadoras; Corta-Raíces; Máquinas para triturar la paja; Máquinas para granos; Segadoras; Automóviles franceses é ingleses, desde 3.500 á 15 mil francos uno. Fonógrafos, Autofotografos de todas clases. Locomóviles, operaciones de todas las negativas. Maquinarias para leer cómodamente; Brightness solarine sin-Chamoix, para limpiar metales. Máquinas para escribir «Wonder» al precio sorprendente de 137'75 francos. Relojes, cadenas y toda clase de objetos de fantasía.

Todo garantizado.—Esta casa hace toda clase de operaciones bancarias, operaciones de seguros marítimos; contra incendios; Pólizas de seguros de vida y muerte, etc.

Tiene departamentos de operaciones marítimas, de importación y exportación, de publicidad, etc. etc.

Se conceden privilegios de los artículos de esta casa, previo arreglo.

NOVELAS de varios autores se acaban de recibir en la Imprenta

García Cruz, calle de San José, número 36.

Se arrienda

una finca con agua y depósito, en la Costa Sur de esta Capital. Informes, teléfono 133. 15 a

La mejor paja morisca

se vende en los depósitos de José Torres Herrera, Imeldo Seris 99 y 101 y Méndez Núñez esquina á Robayna.

Precios sin competencia.

Se alquila

la casa número 40 de la calle de Méndez Núñez. Dará razón don Modesto Cambrero, Jefe de la Cárcel. 7

SE VENDE Ó SE ALQUILA

un magnífico y gran almacén, propio para empacquetado de frutos, situado en Regla, que fué recientemente construido para depósito de petróleo. Para más informes, dirigirse á **Elder Dempster & Co.**, Alfonso XIII, 84.

FE DE VIDA de venta en la Imp. García Cruz, San José, 36.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emito giros sobre todos los países. Pagos telegráficos.—Cartas de crédito. Descuentos y Cobros.—Cuentas corrientes. Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Imprenta García Cruz
36, San José, 36
Santa Cruz de Tenerife

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación de libros.*****
Prontitud, esmero y precios módicos.
Visitar sus talleres y os convenceréis.



¡Se acabaron los Borrachos!
CURA RADICAL.

El POLVO COZA es el mejor remedio ó antidoto que se conoce en el mundo.

Existen dos formas; la cura secreta, que se administra sin que el paciente se dé cuenta de ella, y la cura voluntaria, ambas fáciles de tomar.

El POLVO COZA se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

Teniendo á su alcance tan prodigioso medicamento para la cura radical de la borrachera, debe curarse y evitar las consecuencias desastrosas de tan terrible enfermedad.

Es mucho más barato curarse que seguir tomando.
El POLVO COZA es garantizado inofensivo. Escriben pidiendo informes, que envían gratis ó personalmente á AVELINO GONZÁLEZ, Santa Rosalía 41.— Santa Cruz de Tenerife.

Probad mis calzados **

** Los de más lujo y duración.

Gran aceptación en todos los pueblos de la Provincia, por ser este calzado esmeradamente cosido á mano por acreditados operarios.

Pedid siempre el calzado á los acreditados almacenes **El Siglo XX.**
ALFONSO XIII, n.º 10
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Muebles

Se venden, un piano, dos armarios, dos camas, un lavabo, dos reclinatorios, un sillón, dos sillas y varios objetos más. Rambla de Pulido, número 6.

A los ingenieros, arquitectos, maestros de obras, contratistas

y á cuantas personas pudiese interesar la construcción del muelle concedido á D. Angel Crosa, en el barranco de Valleseco, se participa por medio del presente anuncio que se admiten proposiciones hasta el día 30 de Junio de 1910. El proyecto y cuantos datos se deseen están de manifiesto, de las 9 de la mañana á las 4 de la tarde en las oficinas del Sr. Cónsul alemán D. Jacob Ahlers, Marina, 31.

Escultor

Guzmán Compañ, discípulo de los reputados escultores figurista D. Rafael Alché y decorador D. Juan Plá y Archalagués, de Barcelona, ofrece sus trabajos de escultura en mármol, piedra, madera, cemento, yeso, pasta y barro. Restaura y hace imágenes y toda clase de trabajos de modelación y falla.

Taller en esta Capital, calle de San Pedro Alcántara número 12. 6

EN LA LAGUNA

se alquila una casa pequeña, con agua, en la calle de la Trinidad número 34. En la misma dan razón.

Se alquila

la casa calle de Ferrer núm. 45. Darán razón: Jesús Nazareno, núm. 8. 5

era su deseo de contar á la enferma lo que habia ocurrido; la parálitica la esperaba ya con impaciencia é inquietud.

—¿Cómo has tardado tanto, hija mía?
—¡Oh, madre! ¡madre!

Besó á la enferma con todas sus fuerzas, sintiéndose tan dichosa que sus lágrimas empezaron á correr de nuevo; la madre, alarmada, pensó en alguna desgracia; habia sido tan castigada... que no creía posible para ella felicidad alguna. Entonces, riendo y llorando, Egilieta abrió su corazón y la anunció su matrimonio.

—¡Dios nos debía esto! —murmuró la enferma.

Fernanda puso, sin embargo, una condición á esta boda: que esperasen algunos meses más todavía. Como madre prudente quería que el tiempo borrara en Andrés y en Noel el recuerdo de Renaudiére; pero, desde el día siguiente de la visita de Egilieta, Fernanda hizo preparar en los Bergereaux un departamento para la joven y su madre; quince días después Egilieta y la enferma estaban instaladas en el castillo y tres meses más tarde, en la iglesia de Cerdon, se celebró el matrimonio de Andrés y Egilieta; y quien los desposó, tembloroso y conmovido, fue Noel.

Cuando los novios salieron de la iglesia y subieron al carruaje para regresar á los Bergereaux, todos los vecinos de Cerdon les codeaban mirándoles con curiosidad y cariño; entre los grupos compactos se elevó una voz sonora y alegre, que festejaba tan fausto acontecimiento á su modo.

Vivan los novios mil años la madrina y el padrino, y que á mí nunca me falte una botella de vino.



OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN

SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Vapor Sancho

Los sábados por la noche directo á San Sebastián y demás puertos de la Gomera, prosiguiendo á los Silos, Garachico, Icod y Puerto de la Cruz, y saliendo de este último puerto los miércoles por la noche directo á Santa Cruz de Tenerife.

Vapor San Sebastián

Los viernes por la noche directo á Santa Cruz de la Palma prosiguiendo á los Sáuces, Tazacorte y puertos de la Gomera, para regresar á Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.

Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, Marina 3, (entresuelo)

HAMILTON & Co.

LISTA DE VAPORES

que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que á continuación se expresan.

Las fechas son aproximadas.

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Inkosi	29 Junio
	Opawa	30 "
	Gascon	1 Julio
	Tokomaru	4 "
	Galka *	6 "
	Tongariro	8 "
	Kaipara	8 "
	Moravian	10 "
	Moravian	10 "
	Dunluce Castle	13 "
German *	20 "	
Corinthie	22 "	
Comrie Castle	28 "	
Liverpool	Pydna	22 Junio
	Thessaly	27 "
	Palm Branch	3 Julio
Hamburgo	Edfu	25 Junio
	Navarra	26 "
	Salamanca	3 Julio
Cape Town y puertos del Sur y Este de Africa	Durham Castle	24 Junio
	Goth	8 Julio
	Goorkha	22 "
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Ionic	30 Junio
	Turakina	14 Julio
	Athenic	28 "
Cape Town y Puertos de Australia	Miltiades	12 Julio
Puertos de Brazil y Río de la Plata, Punta Arenas, Valparaiso y Puertos del Pacífico hasta San Francisco.		
Varios		

* Estos vapores harán escala en Santa Cruz de Tenerife, siempre que haya carga ó pasaje suficiente.

Compre usted

La *Novela Moderna*, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan la literatura los asuntos policíacos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.

De venta en la Imprenta García Cruz.

NO ENCARGUE

usted ningún trabajo tipográfico, ni encuadernar sus libros, sin antes visitar los talleres de la

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

establecidos en Santa Cruz de Tenerife, calle de San José número 36, donde le servirán á usted con el mayor esmero y prontitud, y á precios muy económicos.

Las tarjetas de visita se entregan en este establecimiento, perfectamente terminadas, á los quince minutos de recibir los encargos.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.

Precio, 2^o50 Pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz.

Regalo á todo el mundo

MUESTRAS DE LA INCOMPARABLE

PINTURA "DIAMANTE"

(PINTURA SIN ACEITE)

Economiza 75 por ciento.—Colores finos y elegantes.—Pintura inalterable, higiénica y de larga duración. Informará, FEDERICO CARLOS VARELA, San Martín, 44. Santa Cruz de Tenerife.—Teléfono número 370.

Elder Dempster & Co. Ltd.

El magnífico vapor correo inglés

Agberi

de 5200 toneladas llegará á Santa Cruz el día 30 de Junio con destino á

LIVERPOOL

con hueco disponible para 11 pasajeros de primera clase, 1000 toneladas métricas en los entrepuentes y 1500 sobre cubierta.

El magnífico vapor correo inglés

Zuria

de 5200 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 5 de Julio con destino á

LIVERPOOL (via Madera)

con hueco disponible para 12 pasajeros de 1.ª clase, 6 de 2.ª, 6000 toneladas métricas en los entrepuentes y 1000 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos, pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes,

Elder, Dempster, & Co. Alfonso XIII, 84.

Pinillos Izquierdo y C.ª

DE CADIZ

El magnífico vapor español

Mignel M. Pinillos

de 4000 toneladas, llegará á este puerto el día 4 de Julio de paso para

CADIZ Y BARCELONA

con hueco disponible para pasajeros y carga.

Agentes,

Elder Dempster y Co. Ltd.

Papel de hilo

superior, cuadrulado, se vende en la Imprenta García Cruz.

* Lea Vd. la interesante y sensacional obra titulada **Nuevos episodios de Nick Carter.** Se publica por cuadernos, en la misma forma que

La vuelta al mundo de dos pilletes. Pueden adquirirse los cuadernos que se

deseen, pues cada uno relata un episodio distinto. Se venden en la Imprenta

García Cruz, San José, número 36,

á 20 céntimos el cuaderno.

Cia. générale Transatlantique

Para la HABANA (directamente)

El vapor francés

Louisiane

deberá llegar á este puerto el 30 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario, R. García, casa de los señores

Hardisson Hermanos.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana,

para los puertos del Sur, regresando los miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Para informes,

Miller, Wolfson y C.ª

Marina 3.

Argentine Cargo Line

El magnífico vapor inglés

La Blanca

de 6000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 9 de Julio con destino á

LONDRES

con hueco disponible para frutos.

Agentes,

Elder Dempster & Co.

ALFONSO XIII 84.

Chargeurs réunis

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires

El vapor francés

Amiral J. Jaureguiberry

llegará á este puerto el día 5 de Julio.

Admite carga.

Consignatario, R. García, casa de los señores

Hardisson Hermanos.

CALENDARIOS AMERICANOS.

Los mejores, los más bonitos.—De venta

Imprenta García Cruz.

Jacob Ahlers



Lista de los vapores que se esperan

Las fechas son aproximadas

DIA	VAPOR	Ton.	DESTINO
2 Julio	Cap Ortegá	7800	Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.
4 "	Martha Woermann	2300	Las Palmas, Dakar, Rufisque y Costa de Africa
4 "	Alexandra Woermann	3800	Las Palmas y Costa Africa
5 "	Kamerun *	4100	Madera y Hamburgo
7 "	Windhuk	6400	Southampton, Antwerpen y Hamburgo.
15 "	Eduard Woermann	5700	Las Palmas y Costa Africa
17 "	Eleonore Woermann	4700	Conakry y Costa de Africa
17 "	Cap Verde	5900	Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires
17 "	Cap Roca	5700	Lisboa, Coruña, Boulogne y Hamburgo
18 "	Feldmarschall	6300	Swakopmund, Lüderitzbuch Cape Town, Costa Oriental de Africa
22 "	Edea	2500	Las Palmas, Dakar, Rufisque y Costa de Africa
23 "	Lucie Woermann	4700	Southampton, Boulogne, y Hamburgo

* Llevan frutos.

Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (Christiania)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas Canarias y Londres

SALIDAS DEL MES DE JULIO

Día	Julio	el magnífico vapor	San Lucar
7			San Lucar
14			Santa Cruz
21			San Miguel
28			Salarno

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

NOTA.—El vapor *Salarno* admite también carga para Hull.

Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.

Santa Cruz de Tenerife.

COMPANÍA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª)

Servicio del mes de Julio de 1910

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATÚSTEGUI	9	Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona.
ANTONIO LÓPEZ	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
CATALUÑA	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz y Barcelona.
CATALUÑA	1 A.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Se arrienda

piso principal, abundante luz y ventilación, dos azoteas con bonitas vistas, tiene agua y es económico.

Tiene entrada por dos calles.

Informes en esta Imprenta. m.

Comerciantes Caseros Clases Pasivas Capataces. Dueños de Fondas

LEED que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Vales talonarios, en libros de 100.

Recibos de Lotería.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Fés de vida.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ

Calle de San José, núm. 36.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ 36.

Era nuestro amigo *Mira-la Muerte* que pasaba por allí y había querido ver, como los otros, la felicidad de aquellos con cuyas tristezas había estado tan íntimamente mezclado.